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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Определились победители фестиваля молодежных субкультур «Синергия-2018» 
Накануне в заполярной столице в рамках фестиваля молодежных субкультур «Синергия-

2018» состоялся гала-концерт, где определились победители, которые представят Таймыр на 
региональном инфраструктурном молодежном проекте «Новый фарватер».  

По результатам конкурса первое место в направлении «Рэп-музыка» завоевали Иван 
Попелешко и Данил Полежаев, лучшей в номинации «Эстрадный вокал» стала Юлии 
Курдогло. Анастасия Крузина победила в номинации «Искусство фотографии», а лучшем 
исполнителем битбокса стал Игорь Утукогир.  

Призеры фестиваля были отмечены дипломами, победители также получили сертификат 
на участие в Краевом молодежном проекте «Новый фарватер 2018», который пройдет с 27 по 
28 октября 2018 года в Лесосибирске.  

Напомним, фестиваль молодежных субкультур «Синергия» проводится в рамках 
муниципальной программы «Молодежь Таймыра». Фестиваль является муниципальным 
этапом Краевого молодежного проекта «Новый фарватер» номинации «Арт-Парад».  

Целями фестиваля является поиск и выявление талантливой молодежи, проявившей 
себя в современных видах исполнительного искусства, объединение усилий муниципальных 
органов и общественных молодежных объединений для поддержки и творческой реализации 
молодежного творчества, расширение и укрепление разносторонних связей между 
молодежными командами, коллективами, отдельными участниками и исполнителями.  

Организаторами фестиваля выступают Управление по делам молодежи, семейной 
политике и спорту Администрации муниципального района и МКУ «Таймырский молодежный 
центр». 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке продолжают обсуждать предложения по благоустройству 

28 сентября в Таймырском колледже состоялась очередная встреча  представителей 
городской администрации с населением для обсуждения предложений по обустройству на 
берегу реки Дудинка этнопарка и зоны отдыха и туризма «Легенды тундры».  
          Заместитель Главы города Янина Квасова и начальник отдела архитектуры и 
градостроительства городской администрации Ирина Хороших представили студентам и 
преподавателям учебного заведения  информацию о работе, которую муниципалитет 
проводит по благоустройству городской территории в рамках муниципальной программы 
«Формирование комфортной городской среды» и о проекте аналогичной направленности, 
который в случае победы во Всероссийском конкурсе лучших проектов создания комфортной 
городской среды будет реализован в Дудинке на средства федерального бюджета. 
        Представленные форэскизы предполагаемых этнопарка и зоны отдыха, а также, 
сделанные с квадрокоптера кадры видеосъёмки этого общественного пространства, вызвали 
у собравшихся вопросы, в том числе о возможности личного участия в реализации полезной 
для города идеи. 
         Поскольку условиями конкурса проектов предусмотрено обязательное включение 
населения в процесс проведения благоустроительных работ, представители городской 
администрации пообещали всем, кто пожелает внести вклад в общее дело всемерную 
помощь и поддержку. Способ освоения данного пространства позволяет сделать такое 
вложение, в том числе и через участие заинтересованных граждан в грантовых программах, 
которые не первый год инициирует в регионе ПАО «ГМК «Норильский никель». Привлечение 
внебюджетных средств в осуществление конкурсного проекта увеличит шансы на победу во 
всероссийском творческом состязании. Получившие же одобрение грантодателя проектные 
решения, непременно будут востребованы жителями города на этой или других площадках, 
предусмотренных муниципалитетом под благоустройство.  
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          В число предложений, прозвучавших от студенческо-преподавательской аудитории 
Таймырского колледжа по обустройству предлагаемой местности вошли инициативы: 
организовать здесь современные спортивные площадки, создать в периметре будущего 
этнокомплекса зелёную зону из северных  деревьев и кустарников, провести в период 
ежегодных июньских субботников по уборке города очистку от мусора и металлолома 
территорий, сопредельных с будущим тематическим пространством. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Архивные документы об истории освоения Севера представили на форуме в 
Норильске. Документы ранее не публиковались 

Архивные документы по истории освоения Севера, которые ранее не публиковались, 
представили на Всероссийском междисциплинарном форуме "Читаем Север" в городе 
Норильске в Красноярском крае. Об этом сообщила журналистам руководитель проекта 
"Читаем Север" Юлия Кантор. 

Форум приурочен к 65-летию города и посвящен Северу как объединяющему культуру и 
пространство явлению. В нем приняли участие историки, литераторы, географы, экономисты 
из Москвы, Петербурга, Красноярска, Выборга и Норильска с докладами по разным аспектам 
связанным с северным территориями. 

"[Доклад] о таких интересных вещах, как освоение Кольского полуострова, на абсолютно 
неизвестных, я бы сказала, сенсационных, документах. Коллега из Выборга раскопал в 
архивах документы, которые никогда не публиковались, о 20-30 годах (прошлого века)", - 
сказала она. 

Об истории нереализованных проектов строительства в Норильске рассказал местный 
краевед Станислав Стрючков. 

В рамках форума также презентовали номер старейшего литературного и общественно-
политического журнала "Звезда", выпущенного к 65-летию Норильска. Тематический выпуск 
журнала "Звезда" будет передан в книжные фонды образовательных учреждений города, в 
фонды учреждений культуры. 

Форум "Читаем Север" прошел 28-29 сентября в Норильске по инициативе компании 
"Норникель". 

ТАСС 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Авиакомпания Nordstar запустила новые рационы дополнительного питания на рейсах 
из Москвы.  

Авиакомпания NordStar запустила новые рационы дополнительного питания совместно 
с аэропортом «Домодедово». Новые рационы смогут попробовать пассажиры всех рейсов, 
вылетающих из Москвы регулярными и чартерными рейсами авиакомпании NordStar, также 
обновленное меню будет доступно для обратных рейсов, прибывающих в Москву из 
зарубежных аэропортов, а также Махачкалы, Минеральных Вод и Сочи.  

Новые рационы дополнительного питания – это полноценный ланч или легкий ужин, 
который вам подадут прямо в самолете сразу после набора высоты. При выборе блюд 
специалисты по бортовому питанию учли множество факторов - от калорийности и 
питательности до удобства подачи. Именно поэтому каждый рацион упакован в компактный 
снек-бокс, который удобно разместится на столике кресла, и помимо блюд содержит один или 
несколько напитков в одноразовой упаковке.  

На выбор пассажирам предложено меню из 11 наборов. Основу каждого набора 
составляет сэндвич на зерновом багете с разнообразными начинками из курицы, мяса или 
рыбы, свежих овощей и приправ или ролл с пшеничной лепешкой. Дополняют каждый набор 
питательные орешки, легкие и полезные десерты и напитки. Подробная информация о новых 
рационах - на сайте авиакомпании в разделе «Питание на борту» 
https://nordstar.ru/services/food/. 
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Попробовать один из наборов можно, заказав дополнительное питание на сайте 
авиакомпании www.nordstar.ru при покупке билета или в разделе «Мои заказы» в любое 
удобное время после оформления билета, не позднее чем за 12 часов до вылета рейса для 
пассажиров рейсов с вылетом из Москвы и не позднее чем за 24 часа до вылета рейса для 
пассажиров обратных рейсов. 

«Заполярная правда» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Количество уклонистов по краю колеблется от 100 до 150 человек в год. Сегодня 
состоялась пресс-конференция, посвященная началу осенней призывной кампании. 

Как заявил главный военный комиссар Красноярского края Александр Лысенко, во время 
осеннего призыва около 4000 красноярских призывников будут отправлены в войска почти 
всех субъектов РФ. «Призывники распределяются по войскам в зависимости от итогов 
медицинской комиссии, психического освидетельствования и профильного образования», — 
уточнил Лысенко. 

Начальник отдела подготовки и призыва граждан на военную службу Александр 
Жаукенов, сообщил, что общее число призывников с каждым годом только увеличивается. 

При этом число уклонистов остаётся неизменным и колеблется от 100 до 150 человек в 
год. «30% от общего числа призывников признаются негодными к службе в армии. В 2017 году 
было отмечено, что около 30% призывников имеют психическое расстройство и признаются 
негодными. Каждый год молодых людей с подобным диагнозом увеличивается на 1500 
тысячи», — рассказал председатель военной врачебной комиссии военного комиссариата 
края Александр Украинцев. 

В 2015 году эта цифра составляла порядка 28%, в 2016 — 29%, то есть каждый год 
армия «больных» увеличивается на 1 процент. Украинцев отметил печальную тенденцию, по 
которой Красноярский край и Иркутская область являются «лидерами». 

НИА Красноярск 
 

Жителей Красноярского края просят поучаствовать в самой необычной и масштабной 
переписи населения.  

Красноярскстат призвал жителей Красноярского края принять участие в интернет-
переписи, которая стартовала 1 октября на территории всей России. Она станет самой 
масштабной и необычной пробной переписью в истории страны. В ней примет участие около 
550 тысяч человек сразу в 9 субъектах, ранее подобные мероприятия затрагивали не более 
300 тысяч человек в 3 субъектах страны. 

Перепись 2018 года является ключевым мероприятием подготовки к одному из главных 
статистических наблюдений десятилетия — Всероссийской переписи населения 2020 года. 
Она пройдет в два этапа с 1 по 31 октября. В первом, всероссийском этапе — с 1 по 10 
октября — могут поучаствовать все жители страны, в том числе и Красноярского края, 
которые имеют подтвержденную учетную запись на портале Gosuslugi.ru. 

«Самостоятельное заполнение гражданами переписных листов через интернет на 
Едином портале государственных услуг — это принципиально новый для России способ 
сбора статистической информации о населении, который предстоит отработать в первой 
декаде октября. Новая форма проведения опроса позволит увеличить число охваченных 
демографическим обследованием. Как ожидается, этот способ существенно сократит 
расходы как на сбор сведений о населении, так и на их обработку: потребуется меньше 
печатать переписных листов, будет меньше задействовано переписного персонала. Таким 
образом гражданская сознательность и электронная “продвинутость” россиян помогут 
сэкономить бюджетные деньги, а также продемонстрирует готовность граждан к 
самостоятельной электронной переписи», — пояснили статистики. 

В ходе второго, регионального этапа — с 16 по 31 октября — переписчики проведут 
опрос жителей в 10 пилотных муниципальных образованиях, в число которых попал 
Минусинск Красноярского края. 
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Результаты демографического обследования обобщат и до начала декабря 
2018 года доложат правительству РФ. Итоги пробной переписи планируют обнародовать в 
первом квартале 2019 года. 

Newslab.ru 
 

В аэропорту «Красноярск» задержаны два центнера бивней мамонта. 212 килограммов 
древних костей и их фрагментов изъял Россельхознадзор. 

В аэропорт Красноярск рейсом из Хатанги 25 сентября прибыли 212 килограммов костей 
мамонта и фрагментов. Как рассказали в региональном Россельхознадзоре, древние кости 
везли в Москву. Конечно, такое количество костей не могло оказаться незамеченным. 
Специалистам пришлось прервать отправку. Причина — нарушение ветеринарно-санитарных 
требований. Кроме того, в документах на кости был указан один вид перевозки и маршрут, но 
по факту он оказался другим. А это означает, что нарушено законодательство, и 
ветеринарное свидетельство перевозчиков признано недействительным. 

Сейчас два центнера костей мамонта находятся на коммерческом складе аэропорта. 
Добавим, ранее в аэропорту задержали молодого человека, в его сумке обнаружили 10 
килограммов костей мамонта и моржа. Вскрылось все на входе в аэропорт. Разрешения на 
провоз ценного груза не было. 

Комсомольская правда 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Опрос: Путин пользуется в мире большим доверием, чем Трамп 

Президент России Владимир Путин пользуется в мире большим доверием, чем лидер 
США Дональд Трамп. Об этом свидетельствуют опубликованные в понедельник результаты 
опроса, проведенного вашингтонским Pew Research Center (Исследовательским центром 
Пью) среди 26,1 тыс. человек в 25 странах на всех пяти континентах. 

Согласно исследованию, 30% его участников относятся к российскому лидеру с 
доверием, считая, что он "делает правильные вещи на мировой арене". Чуть больше - 34% - 
составляет рейтинг доверия к председателю КНР Си Цзиньпину. При этом лишь 27% 
респондентов полагают, что "правильную политику в сфере международных отношений" 
проводит и глава американской администрации. Самый высокий рейтинг мирового доверия - 
52% - у канцлера Германии Ангелы Меркель. 

По мнению социологов, "международная общественность выражает серьезную 
обеспокоенность по поводу роли Америки в международных отношениях". Большинство 
респондентов заявляют, что США не принимают во внимание интересы их стран при решении 
важных внешнеполитических вопросов. Многие считают, что США "прикладывают меньше 
усилий", чем раньше, для урегулирования серьезных глобальных проблем. 

Кроме того, Pew Research Center отмечает рост популярности Китая и Си Цзиньпина в 
мире. В некоторых европейских странах рейтинг КНР даже выше, чем у США. Однако, 
выбирая между США и Китаем в качестве ведущей державы, подавляющее большинство 
предпочитают Америку. 

ТАСС 
 

Голикова рассказала о будущих изменениях в системе расчета пенсий   
С 2025 г. планируется трансформация системы расчета пенсий – будет введен «иной 

порядок установления размеров пенсии». Об этом рассказала вице-премьер Татьяна 
Голикова, передает «Интерфакс». Она отметила, что в российском законодательстве нет и 
никогда не было понятия пенсионного балла: «Это сленг, который сформировался за 
недавний период времени. У нас есть так называемая система пенсионных коэффициентов, и 
она действует до 1 января 2019 г.».  

По ее словам, систему пенсионных коэффициентов ждут изменения, которые 
обусловлены законом о повышении пенсионного возраста. В настоящее время стоимость 
пенсионного коэффициента устанавливается законом о бюджете и методология его 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

6 

установления «была неочевидна и непонятна», рассказала вице-премьер. С 1 
января 2019 г. и на ближайшие шесть лет стоимость пенсионного коэффициента «четко 
фиксируется» и «можно пересчитать свою пенсию, в каком объеме она будет повышаться».  

С 2025 г. систему модернизируют. «Предлагается иной порядок установления размеров, 
чем тот, что действовал сейчас», – сообщила Голикова, добавив, что в ближайшие шесть лет 
будет обсуждаться, что делать с 2025 г.  

 Как рассказали ранее «Ведомостям» два федеральных чиновника и эксперт, 
участвовавший в обсуждении вопроса в правительстве, правительство намерено изменить 
формулу расчета страховых пенсий. Именно так, по словам собеседников «Ведомостей», 
следует трактовать одну из мер развития пенсионной системы, указанную в одобренных 
правительством «Основных направлениях деятельности правительства» до 2024 г.: власти 
кроме повышения пенсионного возраста планируют улучшить «основные параметры 
распределительного компонента пенсионной системы, учитывающие демографические и 
экономические условия».  

Один собеседник «Ведомостей» говорил, что планируется отмена действующей в России 
с 2015 г. балльной пенсионной формулы, однако два других утверждали, что никаких 
совещаний об отмене балльной формулы не проводилось и пока ясно лишь, что расчет 
пенсий нужно улучшить.  

Прокомментировала Голикова и публикацию РБК, согласно которой Минфин и ЦБ 
выбрали механизм включения россиян в новую накопительную пенсионную систему 
индивидуального пенсионного капитала (ИПК) – молчание будет признаваться выражением 
воли. «Мы как соцблок проекта не видели, мы его пока не согласовывали, поэтому выносить 
какие-то суждения по его поводу я считаю преждевременным», – подчеркнула вице-премьер. 

Ведомости 
 

«Коммерсантъ» узнал о возможных ограничениях на энергопотребление  
В правительстве задумались о введении социальной нормы энергопотребления с резким 

повышением тарифов для тех, кто ее превысит 
 В правительстве задумались о размораживании реформы, которая повлияет на 

энерготарифы. Речь идет о социальной норме энергопотребления. Документ, который так и 
не вступил в силу в 2014 году, на этот раз в целом одобрил вице-премьер Дмитрий Козак, 
предложивший заинтересованным ведомствам подготовить нормативные документы до 
середины января, указывает газета «Коммерсантъ». 

В соответствии со схемой, которая рассматривалась в кабинете министров, социальная 
норма энергопотребления фиксируется на отметке в 300 кВт ч в месяц. Если потребление 
укладывается в эту цифру, то оно оплачивается по базовому тарифу, а если нет, то по 
повышенному. Если же потребление оказывается больше 500 кВт в, то оплата происходит по 
«экономически обоснованному» тарифу. 

Отличие нынешнего документа от варианта 2013 года заключается в том, что объем 
фиксируется не на человека, а на «точку подключения». В правительстве считают, что в 
соцнорму уложится большинство домохозяйств. 

При этом в кабинете министров обсуждают сокращение числа категорий потребителей, 
которых приравняют к населению. Например, возможна постепенная отмена льготных 
тарифов для жителей сельской местности, а также для квартир с электроплитами или 
электроотоплением. 

 В ФАС указали, что опыт социальной нормы успешно зарекомендовал себя в Крыму. 
При этом замглавы ведомства Виталий Королев уверен, что такая практика не только 
стимулирует проводить меры по энергосбережению, но и сократит перекрестное 
субсидирование. 

РБК 
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Более 65% россиян хранят сбережения в рублях - опрос 
Более половины россиян — 66% — хранят сбережения в рублях, следует из результатов 

опроса Всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ), имеющегося в 
распоряжении РИА Новости.  

Как выяснили социологи, еще 5% опрошенных хранят накопления в долларах, 3% — в 
евро, 1% — в другой валюте, а 31% не имеет сбережений.  

Инициативный всероссийский опрос "ВЦИОМ-Спутник" проведен 21 сентября среди 
россиян старше 18 лет. Метод опроса – телефонное интервью среди 1,6 тысячи 
респондентов. Максимальный размер погрешности с вероятностью 95% не превышает 2,5%. 

ПРАЙМ 
 

Более половины россиян следят за курсом доллара к рублю, но интерес падает – 
опрос 

Более половины россиян — 56% — так или иначе следят за изменением курса доллара к 
рублю, следует из результатов опроса Всероссийского центра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ), имеющегося в распоряжении РИА Новости.  

"Интерес к ситуации на валютном рынке в последние несколько лет сохраняется на 
уровне свыше 50%, при этом все же фиксируется постепенное снижение. В сентябре 2018 
года о том, что следят за изменением курса американской валюты, сообщили 56% граждан (в 
начале октября 2017 года – 60%)" — говорится в результатах.  

Уточняется, что постоянно обращаются к данного рода информации 19% от числа всех 
опрошенных, 37% следят иногда, а 44% не следят вовсе.  

Кроме того, из результатов опроса следует, что, по мнению россиян, через три месяца 
доллар будет стоить 72 рубля, а через год — 75,8 рубля.  

Инициативный всероссийский опрос "ВЦИОМ-Спутник" проведен 21 сентября среди 
россиян старше 18 лет. Метод опроса – телефонное интервью среди 1,6 тысячи 
респондентов. Максимальный размер погрешности с вероятностью 95% не превышает 2,5%. 

ПРАЙМ 
 

NO кризис: наши миллиардеры стали за 2018 год богаче на 18,5 млрд долларов 
При этом пока прошло ещё только три четверти года и у олигархов есть целых три 

месяца, чтобы ещё больше приумножить свои капиталы. Их последние успехи 
зафиксированы в свежем рейтинге агентства Bloomberg. 

Самым богатым россиянином как по объему капитала, так и по размеру прибыли за 2018 
год остаётся глава газовой компании "Новатэк" 63-летний Леонид Михельсон. За этот год стал 
богаче почти на 5 млрд долларов, и теперь его состояние оценивается более чем в 21 
млрд.долларов. 

"Второе место среди соотечественников получил глава совета директоров 
Новолипецкого металлургического комбината Владимир Лисин, заработавший за девять 
месяцев 2,5 миллиарда долларов, - сообщает сайт радиостанции "Эхо Москвы". - Общий 
размер его состояния - 20,5 миллиардов. Замыкает тройку богатейших россиян основной 
акционер "Северстали" Алексей Мордашов, чей капитал вырос на 491 миллион долларов и 
составил 20 миллиардов. Четвертое и пятое места между собой поделили основной 
собственник "Норникеля" Владимир Потанин и совладелец "Лукойла" Вагит Алекперов". 

«Новые Известия» 
 

Работодатели начинают отчитываться о людях предпенсионного возраста     
С 1 октября работодатели и службы занятости начнут регулярно предоставлять в 

Роструд информацию о людях предпенсионного возраста. Первые - о том, сколько таких 
человек трудятся на их предприятиях. Вторые - как им помогли найти себя на рынке труда, 
если люди остались без работы.  

Требование собирать такую статистику содержится в письме Федеральной службы по 
труду и занятости (Роструд) от 25 июля, которое сегодня вступает в силу.  
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Сведения от работодателей о численности работников организаций, не 
являющихся пенсионерами, должны будут подаваться в Роструд ежеквартально до 15 числа 
месяца, следующего за отчетным. Данные служб занятости о мерах по содействию занятости 
людей предпенсионного возраста будут предоставлять ежемесячно, тоже до 15 числа 
месяца, следующего за отчетным.  

Как пояснили " Российской газете" в Роструде, защите интересов работников старших 
возрастов сейчас уделяется особое внимание.  

В октябре в регионах и муниципалитетах создадут специальные комиссии, которые будут 
работать с предприятиями, где трудятся люди предпенсионного возраста. Их задача - 
выяснять перспективы этих работников, кто из них может остаться трудиться на 
предприятиях, кто нет, какие рабочие места для них есть в муниципалитете, районе или 
регионе.  

Работа по сбору информации уже началась. В середине сентября Роструд передал в 
службы занятости списки предприятий со всей России, где работают люди предпенсионного 
возраста, чтобы следить за соблюдением их прав. Всего в списке 343 тысячи организаций. 
Все они распределены по регионам, чтобы адресную работу с предпенсионерами можно 
было начать уже сегодня. Вычислить группы риска, предложить им в случае необходимости 
возможность переучиться и найти новую работу.  

Ранее вице-премьер Татьяна Голикова рассказывала, что в рамках национального 
проекта "Демография" подготовлен спецпроект "Старшее поколение", направленный на 
поддержку программы активного долголетия для людей пожилого возраста. На эти цели 
планируется направить в 2019-2021 годах 37 миллиардов рублей.  

Службы занятости и сейчас переобучают людей старшего возраста, помогают им в 
трудоустройстве. В разных регионах им предлагают повысить квалификацию или получить 
новые трудовые навыки по 25-120 профессиям (в зависимости от региона). Оплату за 
обучение берут на себя службы занятости. 

 Финмаркет 
 
Полцарства за вывоз мусора. Что ждет страну через три месяца  

С 1 января 2019 года Россия перейдет на новую систему вывоза мусора и новый порядок 
оплаты этой коммунальной услуги. По разным оценкам, ее стоимость для населения может 
вырасти от 4 до 60 (!) раз. "НИ" попытались разобраться, по каким сценариям пойдет 
"мусорная" реформа.  

В субъектах России начали поднимать «мусорные» тарифы. Произошло повышение, 
например, в городе Камышине Волгоградской области. Жители заволновались: «С чего бы 
это? Помойка какой была, такой и осталась, а цена за нее больше». «Глава муниципалитета 
руки к верху: «Не наша компетенция! Все вопросы – к региональному оператору». А мы его и 
в глаза не видели – ни договоров, ни расценок, - ничего, - описывает ситуацию «ВКонтакте» 
волгоградский активист Олег Кораблев. - Поехал разбираться в область, в комитет по ЖКХ. 
Они там сами в шоке: тарифы на вывоз ТКО выросли по всей России, и не на 30%, как у нас, а 
в 20-50 раз.» 

Да что ж такое творится? В кошельках россиян, где и так гуляет ветер, станет совсем 
пусто… Ошарашены, похоже, даже отцы «мусорной реформы», в частности Комитет Госдумы 
по экологии и охране окружающей среды, много сделавший для ее продвижения на 
законодательном уровне. Перед стартом, который намечен на 1 января 2019 года, провели 
анализ по регионам, и он показал, что после Нового года в ряде субъектов РФ рост платежей 
для населения может вырасти в десятки раз. «Для семьи из трех человек, живущей в 
квартире площадью шестьдесят квадратных метров, плата за вывоз мусора в Красноярском 
крае может вырасти в 56 раз. На Ямале — в 33 раза. В Ингушетии — в 18,5 раза. В 
Нижегородской области — в 16,8 раза. В Астраханской области — в 9,6 раза. В Курганской 
области — в 8 раз. В Пермском крае — в 6,4 раза. В Коми — в 5,25 раза. В Иркутской области 
— в 4,4 раза. В Воронежской области — в 4 раза», — сенсационное заявление главы 
комитета Владимира Бурматова на пленарном заседании Госдумы процитировали все СМИ.  
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«Новые Известия» связались с некоторыми регионами. И впрямь, в 
Красноярском крае, в Туруханской технологической зоне с 2019 года за вывоз мусора семье 
из трех человек придется платить 13 000 рублей вместо нынешних 230 руб. В Ямальском 
районе ЯНАО те же трое заплатят более 2500 рублей, было 63. «Сказали: загажено всё, 
разгребать будут, потому и дорого, - рассказала «НИ» по телефону воспитательница детского 
сада Ольга Тунгусова. – Ничего не понимаем. Ямальский район по благоустройству лучший… 
Что у нас разгребать?»  

На регионы, где цены на мусор пришли в бешенство, Госдума напустила Федеральную 
антимонопольную службу. Заодно поручено проверить законность формирования тарифных 
расценок во всех регионах. Кода это произойдет, пока неизвестно. В частности, в 
Ярославском отделении ФАС «НИ» сказали, что пока никаких установок на поверку тарифных 
расценок на вывоз ТБО из центрального аппарата не поступало. В Воронежской области 
антимонопольщики считают, что цены для региона оправданы, придраться не к чему. 

Для тех, кто не в курсе: с началом реформы рост тарифов (и сумма платежа за вывоз 
мусора) будет индивидуальным в каждом регионе. По словам Руслана Молькова, PR-
директора компании «Хартия», которая занимается вывозом мусор в Москве, сегодня тарифы 
устанавливаются в каждом регионе местным тарифным комитетом по согласованию с 
правительством региона. Поэтому единого тарифа нет. Всех об этом предупреждали. Ведь 
мусорная реформа должна была начаться еще несколько лет назад, но все время 
откладывалась то из-за неготовности территориальных схем по обращению с отходами, то из-
за саботажа на местах, то просто потому, что не было единого мнения в профильных 
министерствах – каждый тянул одеяло на себя. Дотянули до того, что страна зарылась в 
мусоре по самую макушку. И вот наконец «последнее китайское предупреждение» - с 1 
января 2019 года Россия перейдет на новую систему вывоза мусора. 

В прошлом году произошло перераспределение полномочий в области обращения с 
отходами. До 1 мая этого года регионы должны были на конкурсной основе выбрать 
оператора, а до 1 июля — утвердить новые тарифы для населения. Немаловажное 
обстоятельство, которое население пропустило мимо ушей, - ранее стоимость вывоза мусора 
была включена в строку «содержание жилья» и собственники платили за эту услугу по 
договорам с управляющей компанией. Тариф за «содержание и ремонт жилья» 
рассчитывался за квадратный метр жилого помещения и составлял в среднем 2,5 рубля. За 
однокомнатную квартиру выходило примерно 100 рублей, за двухкомнатную – 120-150 
рублей. 

С нового года тариф за вывоз мусора будет устанавливаться региональным оператором, 
имеющим лицензию, по согласованию с тарифным комитетом, исходя из количества 
прописанных людей, а не площади помещения. 

Вывоз мусора должен стать отдельной коммунальной услугой. Изменятся в этой связи не 
только платежки, но и тарифы, а также то, что за транспортировку и утилизацию твердых 
коммунальных отходов (ТКО) жильцы будут платить подрядчику напрямую. Сколько? На 
портале tarifology.info приводятся примеры тарификации вывоза ТБО по новой схеме, исходя 
из количества человек: Москва – 90 рублей в месяц с человека, , Санкт-Петербург – 85, 38 р., 
Иркутск – 87,5 р., Краснодар – 97,32, Ивановская область – 88 рублей… На первый взгляд, 
для семейного кошелька не так и страшно: ну, поменяется «хозяин», ну, добавится новая 
квитанция, ну чуть-чуть вырастут цены… Дьявол, как известно, кроется в деталях: новый 
подрядчик будет закладывать в тариф еще и количество мусорных контейнеров, и установку 
контейнеров разного цвета, каждый из которых должен соответствовать определенному виду 
бытовых отходов (биоразлагаемый, стекло, бумага и мусор, не поддающийся переработке) и 
строительство накопительно-сортировочных станций, и перерабатывающих предприятий. За 
все это придется платить….  

«Вы нас еще заставьте за свои деньги строить мусоросжигательные заводы», - сказала 
корреспонденту«НИ» одному реформатору из Госдумы, который по весне расписывал ей, как 
изменятся российские помойки, ощутив на себе прилив средств населения. На реплику он не 
отреагировал, но одна многозначительная фраза запомнилась: «Мусорную реформу народ 
должен вынести на своих плечах». Ни с одной реформой в России по-другому и не было, но 
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эта еще и так дурно пахла, что инициаторы не сомневались: народ раскошелится, лишь бы 
избавиться наконец от отравляющих жизнь свалок и полигонов.  

На сегодняшний день только половина российских регионов завершили необходимые 
процедуры для перехода на новую систему обращения с отходами. В мае таких отличников 
было всего пять. Помнится, Владимир Бурматов публично предупреждал, что если 
региональные власти оперативно не завершат эту процедуру, то с начала следующего года 
они могут столкнуться с проблемами при вывозе мусора и обращении с отходами. «Если 1 
января, когда произойдет переход на новую систему, у региона не будет выбран оператор и 
не будет установлен тариф, то это будет означать, что оператор не будет знать, сколько он 
будет получать за вывоз мусора. И в этой связи возникает вопрос: а он вообще согласится 
выполнять эту работу?» — говорил Бурматов. 

Уже и сейчас не соглашаются. Отсутствие утвержденного тарифа у регионального 
оператора – отличный повод отказаться от вывоза мусора: компания не видит суммы 
прибыли, поэтому попросту не станет выполнять обязательства по оказанию услуги. Такое 
вот прямо сейчас, в эти дни, происходит в Челябинске. Жители уже и не знают, из-за чего им 
негодовать – то ли из-за влетевших платежей, то ли из-за того, что город утонул в мусоре. 

В Челябинске объявлен режим повышенной опасности из-за отказа перевозчиков 
вывозить мусор на полигон в Полетаево после закрытия городской свалки в областном 
центре. По решению властей из резервного фонда выделено 14 млн руб. на очистку города от 
ТКО. К работам уже подключились операторы из других регионов. 

Как это начиналось? 11 сентября единственный полигон по утилизации отходов в 
Металлургическом районе полностью прекратил работу. Согласно принятой в 2016 году 
территориальной схеме до ввода в эксплуатацию нового полигона весь мусор, генерируемый 
в Челябинске, решено вывозить на временные площадки в Полетаево, Копейск и поселок 
Урефты. В связи с увеличением транспортного плеча перевозчики обратились в 
администрацию города с предложением повысить тарифы на вывоз отходов и субсидировать 
им недополученную прибыль. После отказа, проработав неделю, перевозчики перестали 
вывозить отходы с контейнерных площадок за город, и Челябинск буквально утонул в мусоре. 

По мнению руководителя ассоциации организаций и предпринимателей в сфере 
обращения с отходами «Чистая среда» Константина Смолина, отвечать за происходящее в 
городе должны чиновники, поскольку перевозчики неоднократно предупреждали власти и 
жилищно-коммунальные организации о грядущем увеличении финансовой нагрузки. Он 
отметил, что за неделю транспортировки отходов в Полетаево перевозчики «сожгли 
месячный запас топлива, и теперь не то чтобы не хотят вывозить мусор, а физически не могут 
этого сделать». С ним не согласен член межведомственного экспертного совета по отходам 
при Минприроды России Виталий Безруков. 

«То, что у перевозчиков нет денег на топливо, полная чушь. Неделю они возили отходы в 
Полетаево, все всех устраивало. Но потом ряд компаний, аффилированных с несколькими 
коммерческими лицами, стали выступать за удорожание тарифа в четыре раза, чтобы 
получать сверхприбыль. Анализируя доходы компаний, а у некоторых они составляют от 200 
до 500 млн руб., говорить о финансовых проблемах не приходится»,— полагает эксперт. 

Подчеркивается, что только от населения перевозчики ежемесячно получают около 70 
млн руб., при этом потребители оплачивают услугу вперед, а значит деньги должны быть на 
счетах компаний.  

Пока рядились, в Челябинск уже привлекли спецтехнику из Екатеринбурга, 
Магнитогорска, Златоуста, Миасса, на подходе Курган. Разгребать мусорные завалы 
предстоит также мусоровозам из Саратова и Ханты-Мансийска. Полигон ТКО в Полетаево 
переведен на круглосуточную работу. Навести порядок обещают за десять дней.  

После прихода новых игроков старые перевозчики разными путями и угрозами пытаются 
выгнать их с рынка, вплоть до обещаний поджечь спецтехнику. Челябинцы настаивают, что 
именно в отношении них совершенны неправомерные действия. «Почему нас пытаются 
выдавить с рынка? Ну такой отбор проводит администрация. Видимо, чиновники полагают, 
что наши местные компании не могут справиться, поэтому привлекают организации из других 
городов»,— заключает Смолин. Председатель комиссии по ЖКХ городской думы Дмитрий 
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Холод склонен считать, что к мусорному коллапсу в Челябинске привел «какой-то 
сбой» в работе регоператора и вся ответственность лежит на нем., но сейчас наблюдается 
«положительный сдвиг», при этом ответственность за урегулирование рынка лежит на нем. 

Эксперт, заместитель председателя комитета по природопользованию и экологии ТПП и 
РСПП Алексей Агибалов о роли регоператоров высказывается с большим сомнением. По его 
мнению, как только закон начнет действовать, станет понятно, что она «несколько 
преувеличена».  

- Эволюция в стране по мусору планируется оригинальным способом, – объяснял он 
«НИ» . – Ведь для того, чтобы построить дачу, вам нужно сначала спроектировать участок и 
дом, потом закупить материалы, потом построить, отделать, начать эксплуатировать и 
контролировать.  

В России законодатели утверждают, что придумали мусорную реформу, но такие 
составляющие, как планирование и анализ, просто убрали. Поскольку план не предусмотрен, 
то начнется стихийный передел рынка путем введения в сложившуюся традиционную систему 
обращения с отходами искусственного звена, которое на себе будет замыкать все 
региональные деньги. Начнется передел собственности со стрельбой, рейдерством и 
остальным. 

Признаки того, о чем говорил Агибалов, уже ощущаются. Некоторые перевозчики и 
другие мелкие бизнесмены, задействованные в мусорной сфере, жалуются, что их 
выдавливают с рынка. Уйдут они или же впишутся в новую систему, будет зависеть только от 
регионального оператора: захочет он с ними работать или нет.  

Директор фирмы «Сталкер» из Комсомольска-на-Амуре Александр Серебрянский 
вообще считает, что мусорная реформа в России началась «не с того конца». 

– Главный ее изъян – недостаток предприятий, которые могли бы производить 
вторичный продукт из отсортированного сырья, - рассказал он «НИ». – Строить их должно 
государство за свой счет и входить в реформу уже технически оснащенными. У нас же 
поставили телегу впереди лошади: сначала выберем операторов, они соберут деньги с 
населения, а потом, возможно, что-нибудь построят. Полностью проигнорирован тот факт, что 
в России образуется 50 млн тонн ТКО в год, а на сегодняшний день общая мощность пунктов 
переработки менее 60 тысяч тонн. На моем предприятии сортируется 50% отходов края, я 27 
лет этим занимаюсь. Отсортированное сырье Хабаровский край продавал в Китай. Но с 1 
января китайцы установили запрет на «иностранный мусор». У нас в крае его никто не берет, 
регоператор еще только думает, нужна ему сортировка и переработка или нет. А мне-то как 
быть? Впервые пришлось поступить как черному нелегалу - вывез на свалку 2 тысячи тонн 
макулатуры, 900 тонн пластиков, отсортированных и подготовленных, и просто бросил. 
Больше деть некуда. Реформа в России начинается с нуля и не предусматривает, как вписать 
в нее опыт и людей, потративших на экологию десятки лет.  

А в теории получалось красиво, как в рекламном буклете: «Приходят региональные 
операторы, ставят сортировки, у нас получается большой объем вторсырья, они 
объединяются, делают перерабатывающие мощности, и мы в ближайшие 2 года получим 
качественную отрасль». Все в будущем… В Москве, например, региональные операторы 
действуют пятый год, могли бы уже и опытом делиться, и добровольцев в столице навалом, 
которые  годами раскладывают по разным бакам стекло, бумагу и прочее, искренне считая, 
что вносят свой вклад в реформу, но приезжает мусорка, все сваливает в одну кучу и 
уезжает… Единственная отрада: Москву ближайшие 15 лет повышение тарифов не затронет - 
столица поделена на округа и работает с мусорными операторами через государственные 
контракты. «Наша компания работает в двух округах Москвы — СВАО и ВАО — на основании 
двух госконтрактов, цена устанавливается ими, - подтвердил Руслан Мольков, PR-директор 
компании «Хартия»». 

Оставим Москву в стороне. Здесь мусорная реформа началась раньше, чем в остальной 
России, и все, кому не лень, уже давно о ней высказались. А вот как выбирали регоператоров 
в регионах? Что это вообще такое – «главный по мусору»? Один какой-то предприниматель, 
один какой-то субъект бизнеса, или это несколько бизнесов с общим центром управления? 
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Как это все выглядит? Ну интересно же, кому теперь подставлять свой карман для борьбы 
за экологию.  

«Оператор - это очередной, выбранный по тендеру поставщик услуг, которому 
совершенно не интересно вкладывать в «мусор» свои собственные деньги, брать кредиты на 
развитие, для него самое главное - получить заказ от государства и обобрать населениее, - 
откликнулся на вопросы «Новых Известий» читатель Владимир П. из Астрахани, где уже 
несколько лет действует пилотный проект в сфере КБО. - Разводили нас классно: на смену 
свалкам, придут современные мусороперерабатывающие заводы, пункты приема вторсырья 
обещали на каждом шагу, сортировку, кластеры, рабочие места и все такое. Тарифы 
повысили в 9,6 раза, а вони меньше не стало. Начали бузить, они оправдываются, что 
реформа еще не вошла в полную силу… Но мы-то платим по полной.» 

Своя история в Чувашии. В 2014 году региональное правительство и ЗАО «Управление 
отходами» подписали концессионное соглашение для создания системы переработки и 
утилизации. В результате был построен полигон, мусоросортировочный комплекс и 
мусороперегрузочная станция за 2,4 млрд рублей. По оценке экспертов, реальная стоимость 
такого объекта составляет не более 500 млн рублей. 

- Они даже не сортируют эти кучи мусора, – рассказал «НИ» член регионального штаба 
ОНФ Чувашии Борислав Скуратов. – Мусор просто складывается, и всё. Мотивация такая: у 
нас никто не покупает пластик. Но они же за это с населения деньги берут! 

По его словам, тариф для населения с 2015 года вырос в 87 раз и в настоящее время 
составляет почти 2,4 тысячи рублей за кубометр. Для сравнения: для жителей московского 
региона кубометр стоит примерно 500–600 рублей. «Это караул! Мы попали в заложники и 
ничего не можем решить», – сетует Скуратов. Найти выход не помогло даже обращение к 
Путину. 

«Исходить надо из того, что региональный оператор — это коммерческое предприятие, 
которое при всем желании должно работать в плюс. Оно может понизить тариф, выполнив 
таким образом политическую волю правительства региона, которое может посчитать, что рост 
тарифов ляжет тяжелым бременем на население, но это, в свою очередь, будет означать, что 
в регионе не будет никаких инвестиционных программ: не будут реконструироваться 
полигоны, не будет мусоросортировочных станций и т. д. Однако если у региона другая 
политика и руководство хотело бы видеть в ближайшее время реорганизацию 
инфраструктуры, то деваться тут некуда», — заявил «Коммерсанту» вице-президент 
отраслевой ассоциации НКО «Союзресурс» Александр Никольский. 

«В этот бизнес идут только профессионалы, которые хорошо считают капвложения и 
операционные издержки», - подтверждает исполнительный директор ассоциации операторов 
по обращению с отходами «Чистая страна» Руслан Губайдуллин. Правда, сказано это не для 
того, чтобы успокоить население, а в ответ на недоумение муниципальных образований 
некоторых областей о победителях тендеров. 

Конкурсы на регионального оператора сплошь и рядом выигрывают компании, которые в 
самое ближайшее время могут оказаться банкротами. На балансе фирм нет даже 
мусоровозов, и в ближайшие год-два техника точно не появится.  

Руслана Губайдуллина не удивляет и отсутствие конкуренции при определении 
регоператоров в областях: «Это распространенная и логичная ситуация для субъектов РФ. 
Если ты присутствуешь исторически на определенной территории, имеешь собственную 
инфраструктуру — у тебя и нет иного выбора». 

С ним согласен руководитель ассоциации организаций и специалистов в сфере ЖКХ 
«Развитие» Алексей Макрушин: «То, что на отдаленных территориях заявляются локальные 
игроки, — нормальная практика. Они знают эти районы, с кем заключать договоры, ситуацию 
со свалками. Без понимания этой специфики сторонним игрокам работать сложнее. К тому же 
в сельских районах приезжие игроки заработали бы меньше, чем в крупных городах, поэтому 
им могут быть просто неинтересны отдаленные территории». 

Но есть и хорошая новость: в ряде регионов не подняли тарифы, несмотря на то, что 
сюда пришли крутые компании, умеющие «считать операционные издержки», и сама ситуация 
в мусорной сфере оставляет желать лучшего.  
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«Это не так сложно, - заявил Владимир Бурматов на том совещании в ГД 20 сентября, 
где чихвостили ФАС и губернаторов за непомерно высокие тарифы на мусор». - Важно не 
иметь личной заинтересованности и желания выставить на тендер близкую компанию, 
которая потом обязуется нести финансовую ответственность перед конкретным чиновником. 
Именно такая ответственность и становится причиной непомерно высоких тарифов, 
появления контор-однодневок».  

В пример привели республику Алтай, Алтайский край, Карачаево-Черкесскую 
Республику, Севастополь, Владимирскую, Амурскую, Курскую, Ярославскую и Тамбовскую 
области. Абсолютным лидером оказалась Чечня. Там тариф не повысится вообще. 

Пока жители обласканных регионов оправлялись от шока – радоваться им или 
протестовать, что попали в «хороший» список по ошибке, как, например, Курская область, где 
плата за мусор до 1 сентября составляла 1 рубль 46 копеек с квадратного метра (87 рублей 
60 копеек за трехкомнатную квартиру в месяц), а сейчас, со стартом «реформы», который 
произошел почему-то раньше срока, будет отдавать более 300 рублей, по стране прокатилась 
«волна откатов».  

Тарифы резко пошли вниз. Складывается впечатление, что даже тень подозрений в 
протекционизме региональным операторам для губернаторов опаснее, чем угроза провалить 
мусорную реформу.  

Пересмотрели тарифы на вывоз мусора Липецкая и Воронежская области. В Орле 
губернатор, до последнего тянувший с выбором регоператора, поставил условие – «не 
повышать цены ни на копеечку». Приведены в чувство тарифы в Томске и Новосибирске. Где 
не успели, там с подачи Госдумы подскажет ФАС. В целом, «откат назад», как считают 
эксперты, не самое плохое начало для многострадальной реформы.  

«Новые Известия» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Проще убить старушку. Пенсионная реформа, помимо всего прочего, еще и 
стравливает между собой разные поколения и социальные группы россиян. 

Возненавидь ближнего своего — если пенсионная реформа была задумана ради этой 
цели, то она уже достигнута.  

Провинциалов бесят москвичи с их столичными надбавками. Граждане 55-60 лет, 
получившие ярлык предпенсионеров, завидуют тем, кто успел выйти на пенсию до реформы. 
Все вместе они не жалуют силовиков и чиновников с их непомерными для наших нищих 
палестин пенсионами.  

А тут еще решили распространить на предпенсионеров право требовать алименты с 
детей — видимо, чтобы отпрыски из полноценных семей начали завидовать сиротам. И 
началось… Мой «Фейсбук» чуть не раскалился от взаимных упреков отцов и детей.  

 Одни стали вспоминать свое тяжелое детство с пятидневкой в детском саду и вечной 
продленкой в школе. Вторые — подсчитывать, сколько они должны маме-папе, если в 18 уже 
ушли из дома, а до того слаще морковки и жидкой манки ничего не ели. Третьи припомнили, 
что не просили их рожать, и что вообще-то никто никому ничего не должен. Четвертые где-то 
начитались, что в Северной Корее стариков и инвалидов отвозят в резервации, чтобы не 
портили нервы и пейзаж, и бестрепетно поделились этой информацией.  

Потенциальные выгодополучатели — в основном матери (отцы до пенсии у нас 
доживают реже) — в ответ разразились хрестоматийным: да я тебе всю жизнь отдала, ночей 
не спала, между работой и домом разрывалась, на последние деньги учила-лечила, а теперь 
помирать в нищете должна? Знала бы — не рожала… 

 За бессмысленно-эмоциональными спорами теряется главный вопрос, который стоило 
бы обсуждать: какой смысл при таком патриархальном подходе вообще платить взносы в 
Пенсионный фонд? Он-то в этих семейных разборках с какого бока? Давайте тогда эти деньги 
вкладывать в детей. С детсада объясняя им, что каждая купленная шоколадка и новые 
ботиночки — не просто знак родительской любви и нежности, а инвестиционные вложения. 
Правда, при таком меркантильном подходе кровиночка может вырасти большим негодяем и 
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кинуть стариков. Но ведь и государство ведет себя сегодня точно так же. Причем 
государство кидает нас перманентно, а дети у многих вырастают порядочными людьми. То 
есть вложения в них куда надежнее. 

 «Старики вы старики / Старые вы черти /Молодые умирают, / на вас нет и смерти» — 
разные варианты этой частушки, в основном нецензурные, родились в годы столыпинских 
реформ, когда землю на семью стали получать старики-родители за счет своих детей. 
Начался конфликт поколений, пошел брат на брата, сын на отца. 

Октябрьская революция породила отряды Павликов Морозовых. И, кстати, далеко не все 
из этих Павликов сдавали своих близких по идеологическим соображениям — зачастую таким 
образом они просто решали свои имущественные и другие материальные проблемы. 

Кажется, сегодня на наших глазах открывается новый сезон сериала «Избавься от 
зажившегося предка». Одна из приятельниц поделилась цифрами своего семейного бюджета. 
Ей 52, матери 75, дочери 23. Мать лежит после инсульта, дочь ищет работу после института. 
При не самой низкой зарплате в Москве в районе 80 тысяч + 15 тысяч пенсии матери-
старушки они еле выживают. На уход за лежачим инвалидом уходит около 50 тысяч в месяц 
(сиделка, лекарства, еда), на коммуналку, проезд, разные сборы и налоги — еще 20. На 
оставшиеся 25 надо хоть как-то одеть и накормить себя и дочь.  

Если она потеряет работу или, не дай бог, заболеет, нищими станут все трое. И даже 
если дочь найдет работу, то в свои 23-25 будет вынуждена содержать двух женщин — 
предпенсионерку-маму и инвалида-бабушку. «Не удивлюсь, если при таком раскладе она нас 
рано или поздно возненавидит, — чуть не плачет знакомая. — Да я и сама не хочу ей такой 
судьбы. Ей богу, иногда мысль возникает: лучше бы старушка после инсульта не выжила. Да 
я и сама не хочу заживаться на этом свете. Как представлю, что дочь будет мечтать о моей 
смерти — ужас охватывает». 

 Как назвать государство, которое ставит людей в условия, когда они начинают мечтать о 
смерти близких? Сначала последовательно «оптимизировав» бесплатную медицину и 
поддержку инвалидов, а потом подняв пенсионный возраст и породив новую социальную 
группу изгоев — людей 55-60 лет. Тех самых, которые сегодня, как правило, тащат на себе и 
подрастающих детей, и дряхлеющих родителей. 

Министр финансов Антон Силуанов, отвечая на вопрос, думает ли правительство как-то 
дотировать компании, нанимающих сотрудников предпенсионного возраста, отмахнулся — 
«мы такие вопросы не рассматриваем». Дескать, дело не в возрасте, а в квалификации 
сотрудника. Но зачем тогда угрожать работодателям уголовкой за увольнение граждан 
старше 50-ти, невзирая на их квалификацию? Чтобы их вообще не брали на работу? Понятно, 
что законы у нас пишут люди не самого высокого экспертного уровня, но даже не верится, что 
такого удручающе низкого. 

Невольно впадешь в конспирологию, приписывая авторам так называемой «пенсионной 
реформы» макиавеллиевские замыслы: дескать, давайте так напишем закон, чтобы граждане 
возненавидели друг друга вплоть до смертоубийства. Чтобы сын пошел на отца, внучка на 
бабку, льготник на силовика, провинциал на москвича. Ведь иначе, объединившись, они могут 
начать задавать неприятные вопросы не друг другу, а руководителям страны. А ответов, по 
большому счету, нет. 

Росбалт 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 02.10.2018 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 65, 57 ▼ 0, 02 

EUR 75,99  ▼ 0, 24 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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